



UDRS

Mi Universidad

Mireya Soledad Méndez Méndez

4to parcial

Antropología Médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Licenciatura en Medicina Humana

2do Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 04 de julio de 2025

Medicinas que llegan a México.

SOL

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

En la actualidad se conoce que en los últimos 26 años, el gobierno mexicano desarrolló múltiples discursos y otras actividades sobre la denominada "Salud intercultural", en donde estas van dirigidas de forma muy especial a los pueblos originarios de México. Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron actividades, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas, la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para poder apoyar las medicinas "tradicionales" y algunas alternativas complementarias, el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados. El indigenismo mexicano participativo en donde el INI fue adoptando políticas de creciente penetración de la biomedicina en el ámbito indígena, con muy escasa relación directa con los terapeutas tradicionales. Según se cree, este cambio obedeció a la conjunción de cuatro ejes rectoras; la existencia en la conjunción de las comunidades indígenas de un sistema real de salud en el que aparece la biomedicina, la medicina coveca o doméstica y la medicina tradicional, la aceptación de la estrategia de atención primaria de salud desarrollada por la Organización Mundial de la Salud, la implementación de los sistemas locales de salud, que son promovidos por la Organización panamericana de la Salud y el reconocimiento completo a las actividades de los médicos indígenas en sus zonas de

" RITOS DE PASO "

Dr. Sergio
Mendez Ruiz

SOL

Dentro del artículo nos menciona acerca de las teorías psicoanalíticas que están desarrolladas por los autores que están denominados de una manera divergente de forma radical de las teorías, esta es la razón por la cual frecuentemente observamos una dificultad para establecer el diálogo entre estos enfoques teóricos. Empezamos con la teoría de la adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano en donde menciona a cerca de la formación de la identidad, aportando esto por Erik Hamburger Erikson que se ubican dentro de la orientación denominada "Psicología del yo", por sus desarrollos teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación. Pero a diferencia este autor no se ocupa de estudiar las funciones de autonomía primaria que van asociados a tal distancia, también denominadas como área del yo libre de los conflictos, sino de abordar aquellos procesos identificatorios del yo que permiten crear una representación de sí mismo. Para estudiar estos procesos Erikson forja el concepto más importante en su obra de identidad del yo o identidad yoica, el cual se relaciona a su vez con otro concepto relevante, a saber, la crisis de identidad. Esto se constituye mediante una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede transformarse a lo largo de

"Obstinación Terapéutica."

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Sol

Dentro de artículo nos menciona acerca de la distanasia que significa muerte difícil o angustiada. O para poder referirse al proceso de morir en tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. En donde se considera que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. En donde la traducción que hace la literatura de este problema, es la de prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital. El concepto se ajusta más al significado de distanasia, ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar un daño, implícito en la palabra "encarnizamiento" insistimos en que esta intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia a los médicos, ni tampoco se adapta a todos los casos de prolongación del proceso de morir, en los que el médico está implicado. Por ello, creemos que la expresión más adecuada es la de obstinación terapéutica, que utilizamos. En donde tiene factores causales como de la conducta distanásica u obstinación terapéutica y también tiene algunos factores predisponentes de actitudes y conductas distanásicas, la exigencia de los familiares de que se haga todo lo humanamente posible, o incluso imposible, para poder salvar la vida del paciente, la falta de comunicación entre el equipo asistencial y la familia en relación a cada uno de los deseos del paciente en todo.

Estrella

Antropología de la Muerte.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
SOL

Tylor y Frazer hacen una descripción acerca de la muerte, el morir y sobre el cadáver, como algo característicos de las sociedades nómades, poblaciones migrantes y civilizaciones premodernas. Estos autores plantean una transmutación de los muertos, la muerte sedente, el culto a los muertos y la muerte itinerante. Tylor clasifica la vida humana en tres estados; salvaje, bárbaro y civilizado. Frazer la describe que la humanidad ha pasado por tres etapas; la magia, la religión y la ciencia. Como punto número uno nos habla sobre la transmutación de los muertos: en donde nos habla que los muertos no viajan a ninguna parte, se quedan allí, pero vuelven en un nuevo ser, a través de dos procesos; la totemización y la reencarnación. Tenemos como punto 1.1 acerca de la totemización del muerto: en donde totems tiene como significado guardian personal potencial tutelar que pertenece a un hombre tomado individualmente. La cremación es el proceso hacia el cadáver más avanzado, que el abandono o la ingestión, implica una liberación rápida del alma sobre el cuerpo hacia el aire. La cremación es producto también de la tabuización de los nombres del muerto. Frazer señala que existía la costumbre de quemar junto al cadáver todas sus pertenencias, además de la estricta prohibición para quienes la sobrevivían de pronunciar su nombre. Ruiz menciona que este temor o tabú fue característico de indígenas.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA:

1. Roberto Campos Navarro. (2017). Aproximación crítica a las políticas públicas en Salud indígena, Medicina tradicional e interculturalidad en México Universidad Nacional de Lanús.
2. Nicolás Uribe Aramburo. (2011). Ritos de paso. Revista Colombiana de Ciencia Sociales. Medellín Colombia.
3. Dr. Jordi Sans Sabrafen. (2005). Obstinación terapéutica. Documentos de la Real academia de Medicina de Cataluña.
4. Miguel A. Mansilla. (2008). Los albores de la Antropología de Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Revista Cultura y Religión.